



LA TIERRA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 Huesca, mes. 2 pesetas
 Fuera. } Trimestre. . . 6 »
 } Semestre. . . 12 »
 EXTRANJERO, AÑO. 42 »
 NÚMERO SUBLTO DIEZ CÉNTIMOS
 Apart. n.º 20 : Franqueo concertado
 NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Año XIV

Número 4.868

HUESCA, Jueves, 11 Enero de 1934

Redacción y Administración: Duquesa de Villahermosa, núm. 12, pral.

Teléfono número 75

LEVES COMENTARIOS

La ciudad y el campo

Aunque no todos, ya se van percatando los hombres de gobierno, de que una de las causas más poderosas en el desequilibrio económico y más influyente en el malestar social es el desplazamiento humano del campo a la ciudad.

La despoblación rural y su necesaria consecuencia, el urbanismo, han venido a constituir hoy día, entre no pocos estadistas, la preocupación más absorbente de sus pensamientos. El peligro amenazante de la despoblación campesina, que amagó siniestramente a raíz de la postguerra a la armonía económica de cada pueblo, se ha convertido en disolvente y amarga realidad sentida en el mundo entero, y ante los datos alarmantes de las estadísticas, los gobernantes conscientes se preocupan por atajar el mal, ya que el remedio de tanto estrago, debido a la incomprensión de los dirigentes de la cosa pública, no es ya posible en la hora de ahora.

Por si fueran poco elocuentes los resultados, que la humanidad está actualmente palpando, de esta insensata imprevisión de los estadistas que presenciaron impávidos la iniciación y desarrollo del desastre económico-social que nos consume, se exhuman datos que ahora se consideran revelarse del mal que padecemos.

La hecatombe financiera de los Estados Unidos de Norteamérica ha dado la oportunidad para la exhumación estadística. Fué preciso, por lo visto, que llegara a sus últimos términos la penuria económica del pueblo más ostentoso del mundo, para que los hombres atenderan a la lección y aprenderan la enseñanza.

Veamos algunos datos elocuentes.

En 1919, como consecuencia de la postguerra, la emigración del campo a la ciudad en aquel país adquiere un ritmo acelerado, alcanzando su punto máximo en 1930. Granjas, montes y minería, ven decrecer su población, en beneficio de la industria, el servicio público, profesiones liberales, etc., en la aglomeración de las ciudades. Un país de agricultores se transforma, en menos de dos lustros, en un pueblo de industriales, profesionales y burócratas. El obrero productor se convierte en empleado consumidor.

La consecuencia es un cambio radical en las costumbres, en el nivel de la vida en las inquietudes personales. Todo lo informa un deseo insaciable de goce y bienestar material. La nueva vida trae aparejados como artículos de primera necesidad el automóvil (a veces dos o tres automóviles para una sola familia), la radio, el traje de etiqueta, los deportes y la especulación en la Bolsa.

La faz económica empieza a contraerse con el mecanicismo y la exacerbación de los nacionalismos, secuelas necesarias derivadas del principio de conservación económica que por la competencia se impone a cada pueblo. Los resultados son: por parte del mecanicismo, el desplazamiento de la mano obrera, y por los nacionalismos, el cierre de mercados.

La consecuencia más ostensible y enervante de este nuevo estado de cosas creado por el urbanismo ha sido el acrecentamiento hasta límites insospechados del paro obrero. El pasado Junio había en los Estados Unidos 18.800.000 parados; es decir, el 44 por ciento de la población obrera.

Paralela a este descenso en el empleo va la reducción de jornales y salarios que ascienden al 30 por 100. En la Administración se hacen economías a base de despido de la cuarta parte del personal y bajando sueldos hasta un 50 por 100 en algunos casos.

Concediéndose uno a otro los desastres sociales en el natural declive de la economía se llega en aquel país al resultado de que la moratoria de los Bancos y la investigación posterior cierra más de nueve mil casas de crédito, llevándose miles de millones del pequeño ahorro, únicos restos de los días de prosperidad.

Con esto la situación en las profesiones liberales, maestros, médicos, etc., es aun más angustiosa. «Conozco a un médico, dice un corresponsal de aquel país, que cobra sus visitas en reparaciones de fontanería y en leche y en verduras...»

Ante esta triste página realista y aleccionadora que nos da la catástrofe económica y social del pueblo más modernamente organizado del mundo, ¿qué hacen los Gobiernos para contener las causas que precipitan a los pueblos hacia el abismo de su angustiada desventura?

¿Qué se hace con razonable y ponderada eficacia para impedir la despoblación rural y el hacinamiento en las grandes ciudades de miles y miles de desgraciados obreros?

POR LA CIUDAD

Desbarajuste municipal

A pesar de todas las exhortaciones y de la importancia manifiesta de los problemas pendientes, ayer tampoco pudo celebrarse sesión municipal por insuficiencia en la asistencia de concejales. A la hora señalada para la reunión— interesa hacer constar que el alcalde cursó cartas urgentes a los ediles para que asistieran— habían comparecido en la Casa Consistorial tres señores de la mayoría y los cuatro de la minoría que podían verificarlo. Una hora después llegaron dos concejales más de la mayoría... Y, en definitiva, como dejamos apuntado, no pudo celebrarse sesión, y difícilmente, al parecer, podrá llevarse a efecto para resolver los asuntos que figuraban en el orden del día de ayer: Presupuestos y recepción provisional de las obras.

Es llegado el caso—al decir esto ninguna animosidad nos guía, pues únicamente miramos a la conveniencia del vecindario—de recurrir a quien puede hacerlo dentro del ejercicio de su autoridad para que esta anomalía no se prolongue más. Asimismo debe advertirse a aquella parte de concejales que tanta negligencia de muestran que, antes de persistir en la misma, sería más procedente resignar el mandato que recibieron únicamente para administrar los intereses de la ciudad.

Al señor alcalde hemos de patentizar que el concurso que en su actuación recibe parte más proporcionalmente, de lo que significa teóricamente oposición que de lo que debería representar coadyuvación gubernamental (y en tales circunstancias, su situación representa ser un tanto desairada)

Del día

Siluetas de la calle

En el cerro de San Jorge

Magnífica está la tarde de Enero. Hay un derroche de sol y de pureza en ese horizonte rabiosamente azul. El ánimo siente la necesidad de abrirse al optimismo. El periodista avanza cuesta arriba para coronar ese cerro sobre el cual descue la retadora, llena de vieja guapeza, la ermita de San Jorge. El verdor de los pinos es vivo. Hermosa promesa de un «pulsión» para la ciudad en cuanto la acción del tiempo luchando un tanto con la falta de humedad en que la tierra azota algo por la sequía, permita el total desarrollo de la plantación.

Y allí, junto a la barandilla pétrea, a la que gusta asomarse para sentir el recreo que ofrece el paisaje variado por sus matices con el fondo de la crestería azul blanca de la sierra como dosel de la ciudad cargada de historia, el periodista encuentra la «peña» asidua encargada de propagar lo que todavía Huesca no se ha enterado: los encantos de este cerro. Pero en aquella «peña» de asiduos, no hay la alegría de otros días; su conversación otras tardes fogosas, es hoy llevada perezosamente, tamizadas por el cendal del dolor. Hay algo anormal en ello...

No cuesta trabajo adivinarlo. Es que hoy precisamente ha pagado el duro tributo al que todos estamos sujetos, el alma de aquella «peña», el hombre que con su tesón ejemplar y su entusiasmo incansable, hiciera el pequeño milagro de llevar el verdor de la vegetación a esas laderas del cerro, antes verdaderos secarrales, pregones fuertes de muerte... Don Manuel Angel Ferrer, aquel que siendo alcalde de la ciudad tanto hizo por el cerro de San Jorge entre el escepticismo de muchos y el comentario crudo de los más, ha muerto. Gran admirador de aquel paraje encantador. Con corriente diario a la «peña» del cerro de San Jorge, era el exalcalde de Huesca, oscene por derecho de cariño a nuestras cosas, algo que iba muy unido a ese lugar.

En la tertulia de hoy hubo un recuerdo sentido. Hasta los pinos, al marcar la trayectoria de más allá, recordaban al que se fué de aquella peña de buenos amigos para asomarse a la Eternidad, donde la verdad espera.

DON IMPERTINENTE.

LA TIERRA

Se vende en MADRID en el Kiosco de «El Liberal», Puerta del Sol, y de las Calatravas, calle de Alcalá



EL SEÑOR

Don Jesús Vivas Palmer

Falleció ayer, a los 40 años de edad

Confortado con los Auxilios Espirituales

D. E. P

El excelentísimo Ayuntamiento de Huesca; sus apenados esposa Pilar Gil; hija Encarnación; madre Raimunda Palmer; hermanos Victoria, Encarnación, Francisco y Manuel; madre política Angela Sesé; hermanos políticos, primos, sobrinos y demás parientes, al participar tan dolorosa pérdida a sus amigos y relacionados, les ruegan una oración por el alma del finado y la asistencia a los funerales que se celebrarán hoy, a las once y media de la mañana, en la Iglesia parroquial de San Pedro el Viejo, y acto seguido la conducción del cadáver al Cementerio, por cuyos favores la familia guardará eterno reconocimiento.

Huesca, 11 Enero 1934.

Gil Robles entregó a la Mesa de las Cortes un interesantísimo proyecto de ley para la solución del paro obrero

Y anuncia nuevos proyectos, entre ellos uno sobre viviendas para los trabajadores

Una interpelación por las destituciones de los funcionarios de la Carrera Judicial

Madrid, 10 (11'30)

Reunión de la minoría radical

Se han reunido hoy los diputados que integran la minoría parlamentaria del partido radical. Se designó una ponencia encargada de contestar la interpelación sobre comercio exterior del señor Badía.

Se encargó a un diputado de hacer una interpelación sobre el cultivo intenso.

Igualmente fué acuerdo de la minoría el iniciar una activa e intensa campaña demostrativa de que el partido radical encierra las aspiraciones republicanas del país.

Fué acuerdo el ofrecer el viernes próximo un banquete al jefe del partido y del actual Gabinete ministerial, señor Lerroux.

En el ministerio de Comunicaciones

Se propone el señor Cid la reorganización de la radiodifusión de España

A las dos de la tarde, al recibir a los periodistas el ministro de Comunicaciones señor Cid, les dió noticias sobre los trabajos que se estaban realizando para el traslado de la Casa de Correos de Zamora al nuevo edificio.

Expuso sus proyectos de ir a la reorganización de la radiodifusión en España de modo que rinda la mayor efectiva en el empleo que permite para el desarrollo de sus variadas manifestaciones.

Una visita al señor Samper

Una Comisión de beneficiarios de familias numerosas visitó al señor Samper para recordarle los ofrecimientos que había hecho sobre protección oficial cuando desempeñaba la cartera de Trabajo.

Se reúne el Comité Nacional de la U. G. T.

Se ha reunido el Comité Nacional de la U. G. T. para tratar de las dimisiones presentadas por varios miembros del Comité.

Se propuso la reunión de la Ejecutiva del partido y la U. G. T. Se dice que dos directivos de los socialistas han hecho gestiones cerca del señor Besteiro para que sea suspendido el Congreso

de la U. G. T., a lo que se ha negado rotundamente.

Se reunió la minoría popular agraria

Se han reunido los diputados de la minoría popular agraria.

Se trató de la constitución del Secretariado técnico y de un proyecto de ley sobre paro forzoso que esta tarde será presentado por el señor Gil Robles a la Mesa de las Cortes.

El viernes volverán de nuevo a reunirse.

En el ministerio de la Gobernación

El ministro de la Gobernación ha manifestado a los periodistas que había recibido a una Comi-

sión de Badajoz que le denunciaron diversos atropellos cometidos en fincas rústicas de esa provincia, exponiéndole la necesidad de acabar con ese estado de cosas.

Dijo el señor Rico Avello a los periodistas que la huelga de electricistas anunciada en Tenerife había sido resuelta antes de plantearse.

Desmintió después la interpretación dada al arresto de un sargento de la guardia civil sobre lo que se ha dicho que era consecuencia de ciertas concomitancias con elementos extremistas. La verdad es que dicho sargento fué arrestado por replicar a un jefe, falta de carácter puramente militar.

La sesión parlamentaria de ayer

Interpelación al ministro de Justicia por las caprichosas jubilaciones de funcionarios de ese Ministerio

El ministro ofrece estudiar detenidamente cada uno de los casos denunciados

A las cuatro y veinte minutos de esta tarde, se abrió la sesión de Cortes, ocupando la presidencia don Santiago Alba. La concurrencia es escasa.

Prometen varios diputados, entre ellos el señor Besteiro.

Se aprueban diversos dictámenes.

Las actas de Castellón

Se pasa a la discusión del dictamen de la Comisión de Actas sobre las de Castellón. Se pide que el último puesto de los diputados elegidos sea ocupado por el candidato tradicionalista Granell, en vez del radical Calot.

Blan, radical, presenta un voto particular contra el dictamen, abogando, como es natural, por la proclamación del candidato Calot.

Se vota, haciéndolo en pro del dictamen los radicales, conservadores y progresistas. En contra, los de la minoría popular agraria.

ria, vascos, Lliga y monárquico a Los agrarios han votado bastante divididos.

Los socialistas, que se habían ausentado del salón vuelven para votar con los radicales.

Se nota gran nerviosismo e inquietud en el banco azul.

Como resultado de esta votación se rechaza el voto de Blan por 153 por contra 122.

Al conocerse el resultado de esta votación, los diputados de las derechas aplauden, y se aprueba el acta de Granell.

Por la jubilación de funcionarios de Justicia

El diputado de la minoría popular agraria, Azpeitia, explica su interpelación al ministro de Justicia por la jubilación de funcionarios de la carrera judicial acordada por el Gobierno de Azaña.

Dice que con ello se ha dejado

(Pasa a la 2.ª página.)

Labor de nuestro diputado

Del Canal de Aragón y Cataluña

Tenemos noticia de las importantes gestiones iniciadas por don José Moncañal Sanguinés, en unión de todos los diputados agrarios por nuestra provincia, y don Manuel Flores, en nombre de los diputados de derechas por la provincia de Lérida.

Dichos señores se han interesado en el ministerio de Obras Públicas, y especialmente han visitado dichos diputados al director general de Obras Hidráulicas para pedirle que a la mayor brevedad se inicien las obras de un plan general de saneamiento y desagüe del Canal de Aragón y Cataluña. Dichos desagües son una legítima aspiración de la Zona del Canal, por ser indispensables para el total saneamiento y completa explotación de la Zona regable.

Los señores expresados están muy bien impresionados de la marcha de esta gestión, que en nombre de los correligionarios suyos realizan. Todo esto viene a hacer una vez más patente el interés que por la provincia sienten los diputados de Acción Agraria Altoaragonesa.

Acción Agraria Altoaragonesa

gestiona la inclusión en el Censo Electoral de todos aquellos simpatizantes cuya omisión haya sido comprobada en las elecciones pasadas.

Para ello dirigirse a las Oficinas de esta entidad, Duquesa de Villahermosa, 12, 1.º, izquierda.

ALTOARAGONESA
Diputación de Huesca

incumplida la Constitución, que garantiza la libertad de pensar de los individuos.

Pérez Madrígala interrumpe, y el señor Azpeitia le dice que le vale más, en lugar de interrumper, razonar.

Afirma que la justicia no es ni monárquica ni republicana y sí española. (Muy bien).

Cita algunos casos pintorescos de jubilaciones de funcionarios de la carrera judicial.

Entre ellos aquel de un magistrado de la Audiencia de Zaragoza a quien se le jubiló por el hecho de albergar en su domicilio a un miembro de la Compañía de Jesús, que luego resultó ser hijo.

Otro caso también muy curioso es aquel de un magistrado que fué jubilado por no haber salido a recibir al Presidente de la República, comprobándose luego que el funcionario se hallaba herido como consecuencia de un atentado de carácter social.

El ministro de Justicia contesta al diputado y le asegura que estudiará los casos denunciados, uno por uno y con todo detenimiento.

Otras intervenciones

El diputado de la minoría agraria Taboada, muestra su conformidad con la interpelación del señor Azpeitia.

Da a conocer diversas causas aducidas por Albornoz en sus tiempos de ministro de Justicia para decretar caprichosamente jubilaciones de funcionarios. Así fué posible—dice el diputado—que un pariente del ministro pasase en poco tiempo de fiscal de la última categoría a magistrado del Tribunal Supremo.

Molina Nieto: Esa es la justicia republicana.

Taboada continúa exponiendo nuevos casos que necesitan de inmediata reparación.

Royo Villanova: Eso no ocurrió en la primera República española.

Pérez Madrígala: S. S. es un republicano improvisado.

—Yo soy un liberal y un demócrata. Pero todo eso no es obra de la República, sino de Azaña y de los socialistas.

Salazar Alonso recuerda que él ya presentó un voto particular sobre esta cuestión, y dice que la revisión de todas estas cosas corresponde al Tribunal de Garantías, organismo que, precisamente, está presidido por el autor de tantos atropellos.

A continuación Rodríguez Jurado denuncia nombramientos ilegales de funcionarios de la carrera judicial, hechos por el Gobierno de Azaña.

Jiménez Asúa, interrumpiéndole: Chismoso, chismoso.

Hay unas intervenciones breves de varios diputados y el señor De los Ríos contesta a unas alusiones que se le hicieron por los oradores.

A las nueve menos veinte se levantó la sesión.

El proyecto de ley para resolver el paro obrero

Lo entregó Gil Robles esta tarde, para su discusión por la Cámara

El jefe de la minoría popular agraria, señor Gil Robles, entregó a los periodistas un extracto bastante extenso sobre el proyecto de ley entregado a la Mesa

de las Cortes encaminado a acometer la resolución del problema del paro obrero en España.

En la primera parte del proyecto se habla de las medidas adoptadas para combatir el paro; incrementación del seguro contra el paro; creación de un fondo de crisis de trabajo; intensificación de las obras públicas como solución del problema.

Se establece un socorro por trabajo voluntario a los que no presten sus actividades en obras de carácter público.

Estos beneficios del socorro corresponderán a los obreros mayores de 16 años y menores de 65, que no hayan recibido en el último empleo desempeñado salarios menores de seis mil pesetas.

El fondo para casos de crisis estará formado por aportaciones que harán los patronos, los obreros y el Estado. Este debe consignar en sus Presupuestos la suma de cien millones de pesetas; el subsidio será del sesenta por ciento del salario que percibía el interesado. Cuando el beneficiario sea casado, podrá elevarse este tanto por ciento del salario hasta el ochenta.

Se considerarán como obras públicas de carácter especiales aquellas que no estén consignadas en los Presupuestos aprobados por el Estado.

Para los trabajos voluntarios se formarán equipos de obreros que trabajen en comunión en obras especiales. Podrán los obreros vivir en locales cerrados o establecidos en campamentos. Estos obreros percibirán el sustento, vestidos y viajes de ida y de vuelta.

Sobre jornada de trabajo

La jornada legal para el trabajo en estas condiciones será la normal; pero dentro de ella se decidirá algún tiempo a la reeducación moral y física de los trabajadores.

Estos equipos se ocuparán de los trabajos de repoblación forestal, dando cumplimiento a las normas que tiene trazadas la Dirección General.

Se creará una Comisaría especial contra el paro obrero, afectando al ministerio de Trabajo.

Hablando con Gil Robles

Después el señor Gil Robles conversó con los informadores a quienes dijo que todavía tenía en estudio otros proyectos. Entre ellos, uno para la construcción de viviendas dedicadas exclusivamente a trabajadores; otro sobre pescadores.

Para la reforma del Reglamento de la Cámara

Esta tarde se reunió con el presidente, la Comisión encargada

Relación de las reses sacrificadas en el Matadero público:

Table with columns: Animal type, Kilos, Grams, Pesos. Includes rows for Borregos, Carneros, Corderos, etc.

Huesca, 10 de Enero de 1934.

de la reforma del reglamento interior de la Cámara.

En la Comisión han quedado elegidos los señores Besteiro, Rahola y Breones, para los cargos de presidente, vicepresidente y secretario, respectivamente.

Martínez Barrio y «El Socialista»

El señor Martínez Barrio ha comentado el artículo publicado por «El Socialista» sobre duplicidad de personas en el ministerio de la Guerra. En esos comentarios expuso que ninguno de los ministros de la Guerra ha tenido en cuenta en su labor más antecedentes que él.

En cuanto a su actuación política afirmó el señor Martínez Barrio que estaba orientada a la consolidación de la República.

Sobre la idea de dictadura dijo que rechazaba cualquier intento de ello. Respeta la voluntad popular hasta el punto de que si el país un día se volviera contra la República, él respetaría la decisión popular.

Notas de actualidad

Moles se niega a dar noticias a los periodistas

¿Una comida de elementos radicales?

Se decía hoy que algunos elementos del partido radical, entre ellos los señores Martínez Barrio, Just y otros, van a celebrar mañana una comida, sobre la cual se hacen abundantes comentarios.

Se hace relacionar esto con las cosas que se van diciendo sobre desacuerdos entre los elementos radicales.

Moles, no dice nada

A última hora de esta tarde, los periodistas quisieron obtener alguna noticia de Moles relacionada con la conferencia sostenida con el Gobierno, pero el interesado se negó en absoluto a hablar.

Únicamente dijo que la situación en Marruecos es buena.

Banquete al ministro de Comunicaciones

Esta tarde se ha celebrado el banquete ofrecido al señor Cid, nuevo ministro de Comunicaciones, por sus compañeros de profesión, los abogados del Estado.

Entre las adhesiones recibidas figuró la del ex ministro señor Calvo Sotelo.

Habló el señor Cid, quien tuvo para Calvo Sotelo un recuerdo de agradecimiento y se hicieron votos para que no vuelva a presentarse otro motivo de tener que recordar a un compañero que se halla fuera de España por las circunstancias que motivaron su destierro.

OLIMPIA

El domingo: Único día. Sensacional estreno: EL SIGNO DE LA CRUZ, en español. La película que está asombrando al mundo. El formidable alarde espectacular de la «Paramount».

A un cobrador de Banco le quitan treinta mil pesetas

BARCELONA. — Cuando regresaba a su casa el cobrador del Banco Hispano Americano, Francisco Amelto, le salieron al paso cuatro sujetos que, pistola en mano, le quitaron el dinero que llevaba.

Como el atraco persigüese a uno de los atracadores, le fueron hechos unos disparos, de los que resultó ileso.

Lo robado asciende a más de treinta mil pesetas.

NECROLOGIA

Don Jesús Vivas Palmer

Después de unos días de lucha dura entre la dolencia grave y la naturaleza fuerte, llena de reservas, ha muerto confortado con los auxilios espirituales en la pasada madrugada, nuestro buen amigo don Jesús Vivas Palmer, capataz de la brigada municipal de obras de esta ciudad.

Ha sido una lucha tenaz de varios días, en la que todos los esfuerzos de la ciencia han sido estériles. La dolencia que hace algún tiempo sufría, recrudescida ahora, ha agotado todas las reservas del organismo que fué vigoroso.

El finado era uno de esos obreros que merced al trabajo personal, a su estudio y entusiasmo por la profesión, había conseguido adquirir una formación profesional envidiable. Así le fué reconocida unánimemente cuando el Ayuntamiento de esta ciudad, necesitó poner al frente de su brigada de obras a un hombre capacitado y entusiasta que llevara a cabo la dirección de los obreros a su cuidado.

Muchas simpatías tenía en Huesca. Esas dotes envidiables de que estaba adornado le granjearon amistades y afectos sinceros que reconocieron en él cuanto valía personal y profesionalmente. Fuera de sus obligaciones fué el padre, amantísimo que dedicó sus entusiasmos al hogar formado en el que sólo había felicidad. Por todo ello la muerte de don Jesús Vivas, al ser conocida en Huesca, ha provocado general condolencia.

En estos momentos de condolencia por que atraviesan todos los suyos, les expresamos nuestro sentido pésame. A sus desconsoladas esposa doña Pilar Gil; hija Encarnación; madre doña Raimunda Palmer; hermanas doña Victoria, doña Encarnación, don Francisco y don Manuel; madre política doña Ángela Sesé; hermanos políticos, primos, sobrinos y demás parientes, sirvales de consuelo el sentir que participamos de su dolor y que por el buen descanso del finado elevamos nuestras oraciones al Altísimo.

EN LA IMPRENTA DE ESTE PERIÓDICO SE ADMITEN ESQUELAS HASTA LAS DOS DE LA MADRUGADA

AGRICULTORES

Aceites, grasas y valeolinas especiales para tractores, importados directamente de New-York

CALIDAD :: PUREZA :: ECONOMIA

Lubrificantes Monopolio. Precios tarifa oficial

Almacén de Lubrificantes. E. PANZANO LLAMAS

Plaza de San Victorián, número 1 duplicado

NOTA.—Vendo bidones de hierro para transportes de gasolina, y barriles de madera de roble de 200 litros.

Muebles-Objetos para regalos

Gabinete: Cama y somier, mesita de noche, armario de luna, lavabo con espejo, dos sillas 219 ptas. Comedor: Armario de comedor, mesa y seis sillas 169 ptas.

Casa de Muebles Ramiro el Monje, 27 HUESCA

Ayer, en la Audiencia

El Tribunal de Urgencia dictó sentencia por los sucesos ocurridos en Gurrea de Gállego

Ayer, mañana y tarde, continuó la vista de la causa instruida por los sucesos ocurridos en Gurrea de Gállego durante el pasado movimiento revolucionario, de cuyos hechos ya tienen conocimiento nuestros lectores; y entre los que figuraba la muerte del capataz de la vía férrea de Zuera a Turruana Miguel Latorre Jiménez, el cual rogó a los extremistas no cortar la vía a su cuidado; la colocación de una bomba con ánimo de volar el puente situado sobre el río Sotón, y el asalto al edificio de la estación férrea y allanamiento de la morada del jefe de la misma.

Terminados los informes del fiscal y de los letrados defensores señores Banzo y Millaruelo, el Tribunal se reunió para dictar la siguiente sentencia:

Condenando a la pena de diez años y un día de prisión mayor a Juan Lorente Sierra, Vicente Nadal Criville, Manuel Martínez Arnalda, Victoriano López Til, Andrés Cabrera Sánchez, Jesús Sarraseca, Santos Sarraseca, Modesto Sanagustín, Antonio Aurenanz y Juan Sarraseca por el delito contra la forma de Gobierno.

Como autores de un delito de homicidio a catorce años, ocho meses y un día de reclusión e indemnización solidaria de veinte mil pesetas a los herederos de la víctima Miguel Latorre Jiménez, a Manuel Martínez, Victoriano López y Andrés Cabrera.

A cuatro años, cuatro meses y un día de reclusión por el delito de tenencia de explosivos a Juan Lorente, Vicente Nadal, Victoriano López, Santos Sarraseca y Jesús Sarraseca.

A un año de prisión por el delito de tenencia ilícita de armas a Juan Lorente, Vicente Nadal, Manuel Martínez, Victoriano López y Andrés Cabrera; y a dos años, por igual delito, a Modesto Sanagustín.

A tres años, seis meses y veintidós días de prisión y 380 pesetas de multa, por el delito de allanamiento de morada, a Juan Lorente y Vicente Nadal.

A dos años, cuatro meses y un día de prisión por el delito de complicidad en el delito contra la forma de Gobierno, a Antonio Abril, Luis Alastruey y Andrés Criville.

Han sido absueltos, por no recaer sobre ellos responsabilidad alguna, los detenidos José Domeque, Antonio Jiménez, Pablo Monzón y José Navarro, los cuales han quedado a disposición de la autoridad gubernativa.

La causa terminó sobre las tres y media de la tarde.

DE SOCIEDAD

Para pasar una temporada entre sus familiares, ha llegado de Broto la distinguida y simpática señorita Julia Lapena Arasan.

Sufragios

Mañana, viernes, a las once, en el Oratorio de San Lorenzo se celebrará una misa en sufragio de doña Josefa del Yerro, viuda de Jiménez (q. e. p. d.).

La familia ausente invita a sus amigos y da las gracias.

Se vende coles, propio para ganado o conejos. Razón: pequeña Granja PIEDRAFITA, paeo de Lucas Mallada.

Suscríbese V. a «La Tierra»

Olimpia Hoy, jueves: Paramount presenta a Mae West, fascinadora artista y estupenda mujer, en LADY LOU (o nacida para pecar). Es un curioso estilo «fué de siglo». Mae West parece compendiar en una sola mujer, todas las hechizos, todas las seducciones.

PERFILES

Muy tarde

La mentalidad socialista es muy original. Abarca todos los problemas, pero a destiempo. Cuando sus reyezuelos detentaban omnímodamente el Poder, el problema de los obreros parados era triste consecuencia de la crisis «mundial».

Desde luego problema secundario, porque antes era preciso estructurar la República repartiéndole abundantes cargos en la burocracia de nuevo cuño, que favoreció a los Maño, a los Cordero y demás compañeros.

Pero llegó la ocasión de que las Cortes Constituyentes estudiaran la situación del presupuesto de Culto y Clero, sobre el que aun ateniéndonos a la más estricta legalidad, existían dudas sobre su cese legal al prorrogarse los demás presupuestos, y sobre la situación de los miembros del Clero que alcanzaron algún cargo por vía de oposición conservándolo en propiedad al tiempo de promulgarse la ley, ya que los sacerdotes deben ser perfectamente asimilados a los funcionarios públicos, forzosamente separados del cargo. Y es entonces cuando la trompetería socialista hace su aparición en tromba, para clamar por los obreros en paro forzoso, siendo así que rechazaron las iniciativas de los diputados católicos cuando en las Constituyentes se trató ampliamente de este asunto.

Muy bajo

Se han publicado con motivo del nuevo año estadísticas muy curiosas.

En el orden católico, las naciones que han tenido ocasión de mostrar en Concordatos, Tratados o actos diplomáticos su benevolencia y respeto a la Santa Sede han sido Austria, Baben, Paraguay, Bolivia, Alemania, Mónaco, Polonia, Rumania, Bulgaria, Hungría, Irlanda, Baviera, China, Dinamarca, Egipto, Chile, Estonia, Portugal, Australia, Brasil, Irak, Perú, Filipinas, Suiza, Estados Unidos...

Nosotros, «nuestra» ley de Congregaciones...

Por bajo de Egipto, de Irak, de Australia...

X.

En las Capuchinas

Mañana se celebrarán los cultos de costumbre con misa rezada a las ocho, y por la tarde, a las cinco, el Santo Rosario y Salve cantada.

La misa de este día será en sufragio de doña Josefa del Yerro, viuda de Jiménez del Yerro (que en paz descansa)

Noticias y sucesos

Un incendio

De Salinas de San comunican haberse declarado un incendio en la cuadra pajar propiedad de Miguel Barreu Miralle.

Perecieron en el siniestro cinco gallinas, tres cerdos, una burra, una yegua y varias reses de ganado lanar.

Intento de suicidio

De Javierrelatre participan que en la casilla de la vía férrea de aquel término municipal, llamada de Santa Quiteria, intentó quitarse la vida con una navaja Pabla Marco Recas; la cual hace tiempo se hallaba enferma.

Teatro Odeón. Hoy, jueves. FEMINA. Estreno de la comedia musical, de situaciones deliciosas, titulada ¡Muchacha, cara o cruz! Un conflicto de la vida de nuestra juventud... Dos muchachas bellas y despreocupadas, que luchan por la existencia. Próximamente: WOLGA, WOLGA. Sonoro

Muebles-Objetos para regalos. Gabinete: Cama y somier, mesita de noche, armario de luna, lavabo con espejo, dos sillas 219 ptas. Comedor: Armario de comedor, mesa y seis sillas 169 ptas. Casa de Muebles Ramiro el Monje, 27 HUESCA

LA TIERRA se ha trasladado a la calle Villahermosa, número 12, principal. Teléfono número 75. Hoy, jueves: Paramount presenta a Mae West, fascinadora artista y estupenda mujer, en LADY LOU (o nacida para pecar). Es un curioso estilo «fué de siglo». Mae West parece compendiar en una sola mujer, todas las hechizos, todas las seducciones.

Huesca y su provincia "ESTO" EDICTO

Huesca
Convocatoria de elecciones para la constitución del Jurado Mixto de Industrias de la Madera

Dispuesto por Orden del ministerio de Trabajo y Previsión Social de 21 de Diciembre próximo pasado («Gaceta» del 23) que la representación obrera del Jurado Mixto de Industrias de la Madera, sea elegida de conformidad con lo preceptuado en el artículo 15 de la ley de 27 de Noviembre de 1931, por no figurar ninguna entidad de aquel carácter, que a dicha actividad se refiera, inscrita en el Censo Electoral Social del Ministerio, se convoca a todos los obreros de este ramo existente en la provincia, para la elección directa de cuatro vocales efectivos e igual número de suplentes que han de integrar el referido Jurado Mixto, para el día 15 del actual, en el domicilio de esta Delegación provincial (Padre Huesca, número 11), y hora de seis a siete de la tarde.

Esta elección será secreta, por papleta y acreditándose la personalidad de los electores mediante la presentación de cédula personal u otro documento justificativo.

Esta Delegación espera de los interesados la concurrencia a dichas elecciones, teniendo en cuenta los beneficios que el funcionamiento de aquel organismo ha de acarrear para patronos y obreros.

Huesca, 8 de Enero de 1934.—El Delegado de Trabajo, José V. Morón.

Torrelarribera
Una boda
El día 4 de Enero, a las nueve de la mañana, en la iglesia parroquial de Torrelarribera, se ha celebrado el enlace matrimonial de

la encantadora señorita María Villega Lamora con el simpático joven industrial don Esteban Costa Montoliu.

Bendijo la unión el reverendo señor cura párroco de Torrelarribera don José Bescós. Actuaron de padrinos don Jesús, hermano del novio y doña Manuela Lamora, madre de la desposada. Como testigos firmaron el acta matrimonial por una y otra parte, don Antonio Bonsón y don Esteban Serena.

Asistieron a la ceremonia, además de los parientes más próximos, don Francisco Lanao, secretario; doña Pilar San Agustín, maestra; y como damas de honor las bellísimas señoritas Trinidad Lanao, Encarnación Lanao, Rosario Ferraz y Conchita Mazana, esta última, prima de la desposada. Los invitados fueron obsequiados con un espléndido almuerzo, y el nuevo matrimonio salió en viaje de bodas para la capital de Barcelona, regresando después por Zaragoza.

A los recién desposados les deseamos un sin fin de dichas y felicidades.

Préstamos

EL BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA los facilita a los propietarios de fincas rústicas y urbanas a largo plazo y módico interés. Pídanse condiciones de los mismos y toda clase de informes y consultas a su único agente oficial en Huesca y su provincia.

Pedro M. Caballero
Avenida de la Libertad, 5, Huesca
Suscríbase V. a LA TIERRA

En el segundo número de esta hermosa revista se publican unas originalísimas declaraciones de José María Pemán sobre el teatro y la política, ilustradas por el caricaturista «Sirlo».

Publica, además: «Guía jocosa de Madrid», por F. Amo. «Panorama mundial». «La vida en el Extranjero». «De otro tiempo». Hechos y hombres. — «El rayo verde», poesía, por «Ildargi». — Y sus interesantes secciones permanentes sobre «Deportes, Crítica de Libros, Crítica de Cine, Teatro, El hogar, Una casa barata, Modas femeninas, Seamos bellas, La duda que usted tiene, Actualidades.»

Suscribire y anunciarse en ESTO es contribuir a una eficaz campaña de moralidad, de arte y de cultura. Coleccionar los números de ESTO es formarse, poco a poco, una verdadera enciclopedia, útil, amena e interesante.

Lea usted ESTO: 30 céntimos en toda España. Aparece todos los jueves.

Almorranas Ulceras-Varices

Cura radical SIN OPERACION

Jaime Ledesma

Especialista del Hospital de la CRUZ ROJA en Enfermedades de la Piel, Venéreo y Sífilis
ALFONSO I, 16, PRINCIPAL
Consulta de once a una ZARAGOZA

Lea V. LA TIERRA

De interés general

La acreditadísima e importante casa industrial Chocolates Orús, de Zaragoza, continúa vendiendo en Huesca sus ricos y afamados chocolates a los mismos precios de fábrica.

Clases especiales, de sólo cacao y azúcar, desde 1'40 pesetas libra.

Clases finas, desde 1'20 pesetas. Clases económicas, desde 0'90 pesetas.

Calidades superiores en todos los precios. Depósito exclusivo.

Confitería y Pastelería

Viuda de Porta

Imprenta LA TIERRA

Teléfono 265

TURRONES

Las mejores calidades.—Los mejores precios.—Ventas por mayor y menor en la FABRICA de

A. Soler: Huesca

AUTOBUSES

Huesca-Zaragoza

SALEN DIARIAMENTE
A las 8'30 de la mañana y a las seis de la tarde.

LLEGAN a las 9'30 de la mañana y siete y media de la tarde.
Billetes reducidos de ida y vuelta

Se vende piano en buenas condiciones. Razón en esta Administración.

Don Luis Riva Potoc, abogado, juez municipal de Huesca.

HAGO SABER: Que en este Juzgado municipal, se tramitan diligencias de juicio verbal civil, seguidas a instancias de don Francisco Francoy, Procurador de don Leopoldo Sánchez Boned, del comercio y de esta vecindad, contra el vecino de Plasencia del Monte don Félix Palacin Gallego, sobre reclamación de DOSCIENTAS PESETAS, en cuyo juicio se han embargado como de propiedad de la parte demandada los bienes siguientes:

1.º Un campo en la partida la LERA, sita en el término municipal de Plasencia del Monte, antiguamente de una hectárea setenta y ocho áreas y sesenta y ocho centiáreas y en la actualidad solamente de una hectárea y diez centiáreas, lindante por Oriente con río, hoy acequia de Castilla y camino de Ortilla, Poniente con camino, hoy senda y mediodía con campo de Antonia Ciria, hoy Lorenze Izarbe y Norte con Pablo Sanz, hoy Ramón Dieste.

2.º Un campo en la partida de «Valde Oriol» de 21 área y cuarenta y cinco centiáreas, lindante Oriente con finca de Pablo Otal, Poniente con carretera, mediodía con viña de Miguel Bernués y Norte con campo de Pablo Otal.

Y para hacer pago al acreedor de la cantidad reclamada y las costas causadas en el presente juicio se sacan a pública subasta las referidas fincas embargadas por el tipo de tasación, la «primera» en 350 pesetas y la «segunda» en 275 pesetas, cuyo acto tendrá lugar en los locales de este Juzgado, sito en la Plaza de Concepción Arenal, el «día diez y ocho del corriente y hora de las once de su mañana», advirtiendo que para tomar parte en la referida subasta, los licitadores habrán de consignar en mesa de Juzgado el diez por ciento del tipo de tasación, no admitiendo posturas que no cubran las dos terceras partes de su valor.

Dado en la ciudad de Huesca a ocho de Enero de mil novecientos treinta y cuatro.

El juez municipal, Luis Riva Potoc.—El secretario, Leandro Pérez Barón.

Restaurant BAR FLOR

Servicio especial para bodas y banquetes

Leandro Lorenz :- Huesca
Parches de Vega Armijo. Teléfono 68

Se liquidan varios muebles hasta el día 15 del corriente. Informarán: Coso Bajo, núm. 1. Tienda de Pascualito.

AGRICULTORES!!

Seguro especial contra los accidentes de trabajos agrícolas. AHORRAREIS MUCHO DINERO si antes de contratar un seguro consultáis condiciones a la FONCIERA Compañía de Seguros contra los riesgos de transportes y los accidentes de toda naturaleza o a su Delegado para esta provincia

Don Pedro Arregui Tornés.—Corredor de Comercio
Avenida de la Libertad, núm. 9, pral.—HUESCA

Almacén de Maderas de Francisco Ruiz

Venta de toda clase de maderas del país y extranjeras. Venta exclusiva de la tan renombrada madera de Ansó, llamada de Zurita.

Se hacen toda clase de trabajos en Serrería mecánica.

Cabestany, 2, junto a la Estación (antiguo de D. Manuel Bescós)

RELIGIOSAS

11 DE ENERO

Santos de hoy

Santos Higinio, Alejandro y Teodosio.

Consideraciones

Preguntaban un día a un viejo magistrado: ¿Por qué hay más hombres que mujeres en las cárceles? Y el magistrado contestó: «Porque hay más mujeres que hombres en las Iglesias».

No quieras combatir nunca contra aquello que no conoces. Si no conoces la Religión católica, no la combates. Para conocerla no basta oír y leer a sus enemigos; has de leer y oír a sus amigos y partidarios.

Cultos del día

Las misas conventuales, a las nueve y cuarto.

La Hora Santa se aplicará en sufragio de los difuntos de doña Petra Redondo.

Casimiro Larrosa

Corredor de toda clase de entierros

Se encarga desde los más altos a los más bajos precios

Zalmedina, 3 HUESCA
(Junto al Bazar de Oriente)

Aprendiz

Con principios de barbero, hace falta; ganará desde el primer día. Dirigirse al señor practicante don Mariano Banzo, en Peraltilla.

Se vende casa

moderna con todas las comodidades, propia lo mismo para labrador, comerciante o particular. Se daría por la mitad de su coste. Razón: PEDRO LAVILLA de GRAÑEN (Huesca).

Se vende

una vaca de leche primer parto. Informes Torre de Sebastián Bescós (Carretera de Barbastro).

Pérdida

de una pulsera de brazalete de oro, que se perdió en la sesión primera del ODEON, en la tarde del domingo último. Se ruega al que la haya encontrado la devuelva a la Administración de este periódico, en donde se gratificará, por ser recuerdo muy apreciado de familia.

Almendros desmayo

inertados sobre pie amargo, de uno y dos años, por tener que desalojar un trozo de terreno, se venden a precios baratísimos.

Angel López, Ramiro el Monje, número 27, Huesca.

Se vende

comedor, perchero, gabinete y armario de luna. Razón en esta Administración.

Traspaso

una vaquería con cinco vacas, venta fija, con buenos locales y agua en el mismo corral.

Se venden cinco mulas de labor y una yegua, jóvenes y de buena alzada, y una máquina amasadora con malacate.

Para informes Lorenzo Sarasa, de Alcalá de Gurra.

Tip. de LA TIERRA

Academia de Corte de París
Sistema LIZARRITURRI
DIRIGIDA POR LA SEÑORITA
ARAGON
Profesora diplomada por la autora en Madrid
Se concede previo examen título profesional
UNICA EN HUESCA
Informes: Padre Huesca, número 2 duplicado, pral.

Continúa la liquidación del
Bazar Oriente
en el Coso Bajo, número 23 (Sucursal)
Ocasión única para comprar barato, herramienta y ferretería en general.
Objetos de regalo. Lámparas y material eléctrico.

Círculo Oscense
RESTAURANT
CUBIERTO, CUATRO PESETAS
Servicio a la carta
Bailes, con servicio esmerado de meriendas, bocadillos, tés y chocolates a precios económicos
SERVICIO PERMANENTE EN LOS SALONES Y COMEDOR
ESPECIALIDAD EN BODAS Y BANQUETES
Dirección: José Foncillas

¡Fíjese V. en estos precios! Durante el presente mes y como beneficio al público ofrecemos

| | | |
|--------------|-----------------------|--------------|
| Tazas W. C. | Sanitas 1.ª | a 28 pesetas |
| Id. id. | id. 2.ª | a 22 > |
| Asientos id. | esmaltados en blanco, | a 7 > |

Aproveche V. estos precios excepcionales

Inmenso surtido en artículos de cristal, loza, porcelana, artículos para regalo, juguetería, perfumería, etc., etc.

PRODUCTOS ECAS: Coso de García Hernández, número 39

Carbón de Cok a 7'25 pesetas quintal. - AVISO EN PRODUCTOS ECAS

INSTITUTO DE ESTUDIOS ALTOARAGONESSES
Diputación de Huesca

Crónica semanal de Barcelona

La nota cumbre de la semana, la constituye el nombramiento de Companys para la Presidencia de la Generalidad. Tal nombramiento, ya esperado, ha sido recibido por un importante sector de opinión con una sonrisita irónica, que se presta a diferentes interpretaciones. Sin darnoslas de exégetas, creemos acertar la verdadera significación. Fuera de España, ha causado estupor. La «lliga» se lleva las manos a la cabeza y los catalanes ponderados se las llevan al corazón. En su significación, ambos movimientos, parecen ser coincidentes.

Como corolario obligado a tal nombramiento, se resolvió rápidamente la crisis latente en la Generalidad. Ya sospechábamos, y así lo consignábamos en una de nuestras crónicas anteriores, que en la resolución de esa crisis, se tendería más a fortalecer a la «esquerra» que a enaltecer a Cataluña.

Efectivamente: Se ha dado entrada en la mínima proporción; a las fracciones socialista, estat catalá y acció catalá. Todo ello con vistas a las elecciones del día 14. No sólo no se dió participación a la «Lliga», sino que ni se la consultó. ¿Se puede negar que «Lliga» representa un núcleo formidable de opinión y de calidad? Pues la «esquerra» no lo tuvo en cuenta. Si a pesar de esos parches y esas coaliciones el 14 triunfara la «Lliga», podría decirse que habría llegado el Waterloo de la «esquerra», pero de un modo decisivo. ¿Podría entonces ejercer decorosamente el monopolio del poder, un partido que, estando en el Gobierno, fué derrotado dos veces? Esperemos, que ya falta poco.

La nota mundana la constituyeron los «revellos» de fin de año, especialmente los celebrados en el Ritz, Casa Llibre y el Majestic. En ellos se distribuyó lo mejor de nuestra sociedad.

Otro acontecimiento social ha sido, como cada año, el baile de gala de la Cruz Roja en el Ritz. Allí se congregó cuanto de importante tiene Barcelona en las letras, banca y nobleza. Baste decir «el baile de la Cruz Roja». Lo demás es redundancia. Por cierto que el cronista observó, y lo consigna con satisfacción, la reaparición en sociedad de personas cuya ausencia era muy notada. Ni que decir tiene que la Tómbola y baile, fueron dos éxitos rotundos.

De teatralerías, una novedad. La presentación en el Liceo de «Eura de Uriac», del maestro Vives, obra que estaba arrinconada hace una treintena de años.

Ya había sido escenificada por Guimerá, con el título de «Las Monjas de Saint Aimant». La interpretación y la obra gustaron, pero se notaba en el teatro un vacío poco consolador, sobre todo en la platea y palcos.

En el «Barcelona» la «Argentina» nos deleitó con unos bailes sin chabacanería de tablado andaluz, ni snobismo con márchamo extranjero, pero con elevado exponente racial, de habilidad y de gracia. Los bailes interpretados la noche de su presentación, eran de los más contrapuestos en escuela y tendencia, para darnos mejor una prueba de la flexibilidad de su arte. Desde una rumba de Albéniz, hasta el ballet de la «Vida breve», de Falla, y unas «seguidillas» sin más música que sus crótalos y su taconeo. En suma, una noche en que se apoderó de nuestra alma—como dijo un cronista—el sortilegio obsesionante de la danza.

De pelicularías varios estrenos, sobresaliendo «El crepúsculo rojo», de la UFA. Seguramente, lo más sólido y depurado, producido hasta ahora por la técnica alemana.

El 7 del actual, fueron huéspedes de la Generalidad, Casares Quiroga, Prieto, Azaña y Marcelino Domingo, pagando espléndidamente el hospedaje, según se vió, con sendos y altisonantes discursos a favor de la «esquerra» en vísperas de elecciones municipales.

En ninguno de dichos discursos faltaron los más atrevidos y retadores exabruptos, tan peculiares en estos modernos Robespierre, para obligar al obcecado auditorio, al aplauso fácil y caluroso.

No nos proponemos analizar los ultrarrevolucionarios discursos mencionados, que a pesar de ser pronunciados en español, que tanto se detesta en esta región, los oyeron muy complacidos, porque halagaban sus pasiones.

Todo el mundo recuerda perfectamente, que los cuatro oradores indicados sufrieron mercedamente el más rotundo fracaso en las últimas elecciones generales: uno de ellos quedó sin acta y los otros la obtuvieron, por los pelos y de prestado uno de ellos. No encontrando reducto alguno en España donde prepararse su ulterior cobijo, deben querer hacer méritos para obtenerlo en la región menos española de España.

La Prensa sensata ya ha comentado adecuadamente la significativa intervención, en las «cosas» de la «Esquerra», de los cuatro forasteros antes mencionados.

Y Bello, ¿qué tal? Bien, gracias.

EPSILON.

Lea V. todos los días «La Tierra»

Folleto de LA TIERRA

105

La República roja

Por ROBERTO W. CHAMBERS

—Nada... una pequeñez. ¿Conque se ha ganado usted una recompensa por un servicio prestado a Raül Rigault?
—Sí.
—Y no me lo había usted dicho.
—¿Para qué?
—Porque si lo hubiera sabido nos hubiéramos repartido esa cantidad.
—La recompensa me pertenece. ¿Dónde está el dinero?—dijo Weser.
—En mi bolsillo, amigo mío. La mitad del premio ha sido para Martín, y la otra mitad me la guardo yo.
—¡Es mía!—exclamó Weser en voz baja.
—Pero me la cede usted a mí, ¿verdad, amigo Weser?—replicó Tribet con tono burlón.

—¡Deme usted el dinero!—repitió Weser.
—Tengo la seguridad de que me la cederá si no quiere que se sepa que Pagot murió de una puñalada en la espalda—dijo Tribet haciendo una mueca.
La faz de Weser adquirió momentáneamente un cariz espantoso. Luego dilató sus labios una tétrica sonrisa.
—¡Oh! Si se pone usted en ese terreno tendré que acceder—dijo sin la menor alteración en la voz.—Puede usted guardarse el dinero.
Tribet hizo otra mueca, y poniéndose de pie se dirigió a la puerta, al mismo tiempo que decía:
—Gracias, Weser. ¿Viene usted?
—Todavía no.
—¿No? Pues entonces, adiós.
Tribet hizo una irónica reverencia, y saludó militarmente, añadiendo:
—Buenas noches, coronel Weser.
—Buenas noches—respondió éste haciendo a su compañero un disparo que le atravesó por la espalda.

10 AÑOS ATRAS

10 DE ENERO

En la zona de Melilla produjo una reacción muy favorable a España el indulto del ex sargento Yamani, condenado a la última pena.

La U. G. T. acordó elevar al Directorio Militar la petición de indulto de los asesinos del que fué jefe del Gobierno de España don Eduardo Dato, Mateu y Nicolau.

Se anunciaba una combinación episcopal a base de la vacante producida al morir el Cardenal Soldevila, Arzobispo de Zaragoza.

Locales

El redactor deportivo «Dick» dirigió al encargado en este diario de esa sección, «Roldán», una carta requiriéndole la idea de organizar un partido de fútbol para obtener unos fondos que fueran a nutrir unas libretas de ahorro a favor de dos futbolistas que formaban parte del infantil del Huesca y que eran asilados de las Residencias provinciales.

El movimiento de población en esta capital durante el año 1923 arrojaba una población calculada de 14.116 habitantes. Hubo 404 nacimientos y 372 de funciones. Matrimonios, 161.

D. Manuel Angel Ferrer

Recuerde el alma dormida avive el seso y despierte...

JORGE MANRIQUE.

Lo conocí hace años

Era una tarde otoñal, cuando el Sol, al incidir en los pinos de San Jorge, daba al aire matices insospechados, saturando el ambiente de placidez con sus ricas emanaciones.

En un recodo del camino que conduce a la ermita, sentado en un banco de piedra y ensimismado, al parecer, en la lectura, estaba un caballero. El amigo con el que paseaba me dió con el codo: —¡Don Manuel Argel Ferrer!

A su lado, cual pajarillos que revolotean alrededor del nido, unos pequeñuelos correteaban entre los pinos que tantas veces contempló nuestro hombre.

Después

Pasaron unos años. La Vida me llevó a cursar mis estudios a la Normal y allí fué donde verdaderamente lo conocí.

¿Quién no ha sentido la emoción al escuchar en las clases su charla inconfundible, que más bien que conversación era plegaria al Arte y a la Belleza?

¡Cuántas veces tuvieron que contener los estudiantes las lágrimas que pugaban por salir y deslizarse silenciosamente por las mejillas!

Cuando el tedio producido por alguna lección monótona empezaba a apoderarse de los alumnos, un chiste oportuno de él era la piedra de toque que hacía re-

LO QUE DICE LA PRENSA

EL DEBATE

Dedica su artículo de fondo a demostrar el desbarajuste reinante en el ministerio de Instrucción Pública, por lo que al Magisterio se refiere.

La parte administrativa y técnica de dicho ministerio; las aspiraciones insatisfechas; la precipitación absurda en sus actuaciones, buscando efectos de relumbrón; servicios realizados sin pagar, etc., etc.

El desorden caótico en el Magisterio, termina el colega, es evidente; atribuyéndose su causa principal a no ser técnico, la mayoría de las veces, el director general de Primera Enseñanza, en vez de sectario y socialista últimamente.

LA NACION

Recuerda la información publicada en las mismas columnas sobre el propósito de constituir en España los Sindicatos autóno-

Tapicería González

Tresillos, Camas Turcas, Calzadoras Trabajos de encargo Restauraciones

Coso de Galán (Alto), 67 : HUESCA

mos; información recogida por numerosos periódicos y comentada, como es natural, a uso y manera del matiz del comentarista.

Dice que no le extraña nada el revuelo provocado por tal información, ya que por abandono inculcable es permitido que las masas obreras se hayan enrolado en la U. G. T. y en otras organizaciones disolventes.

Aplauda el propósito de organizar tales Sindicatos obreros a los que debe prestárseles el más decidido apoyo, pero siempre sin la pretensión de influirlos ni de enrolar a matices políticos determinados, sean los que fueren.

INFORMACIONES

Destaca los esfuerzos imaginativos de algunos diarios—los de siempre—que tratan de llevar a la masa lectora el estado de alarma ante un nuevo complot—uno más salido de la imaginación—monárquico, fascista o con otra denominación.

Dice el comentario periodístico que todo esto no tiene más objeto que ver si se consigue avivar un poco eso que se llama «entusiasmo izquierdista». «No se pretende con todo esto más que tratar de agrupar de nuevo a los decaídos personajes que España odia y que se llaman de izquierdas, aunque en rigor mostraron ser unos tiranos a los que la voluntad nacional inspiraba el más absoluto desprecio».

EL SIGLO FUTURO

Publica una caricatura titulada «Cada uno por su lado». Representa un sólo cuerpo con dos cabezas, una a cada extremo, la del señor Lerroux y la del señor Martínez Barrio. A fuerza de tirar en sentido contrario, el cuerpo se ha adelgazado tanto que en su parte media, está a punto de partirse.

El espectáculo lo presencia el señor Gordón Ordás, en cuya boca pone el caricaturista estas palabras, «¡Así empezamos nosotros!»

La caricatura quiere reflejar cuanto se viene diciendo de distanciamiento entre los señores Lerroux y Martínez Barrio.

EL LIBERAL

Para este diario el acto del domingo último en Barcelona con intervención de Azaña, Casares y Domingo y demás compañeros, ha supuesto la demostración de que Cataluña está en pie para la defensa de la República.

Asegura que lo interesante en estos momentos es la unión de todo lo que votó la ley fundamental del Estado. Y si esa unión se hace, todo el país responderá como respondió Cataluña.

LUZ

Dedica su artículo político a poner de relieve la necesidad de una legislación social urgente. Sobre todo destaca lo perentorio que es acometer el paro obrero, ya que todo cuanto se haga en favor de esa solución ha de ser mayor eficacia gubernamental.

Miscelánea

El Intríngulis catalán

Comienza a perfilarse el intríngulis del mitin de Barcelona.

Es el pacto del Estatuto. Por este pacto, Cataluña puede gobernarse como le dé la gana; pero no así el resto del país.

Y es también la revelación del señor Prieto como estratega: Cataluña es el reducto a donde los derrotados se repliegan, escalonándose.

Los ferrocarriles enlazan con Bilbao, a ocho metros sobre el nivel de Atocha.

Avanzan los «escamots» por el Tubo de la Risa, se incendian los petróleos, y caen, en un momento, todos los momios del Estado.

Imposición izquierdista

Del señor Casares Quiroga: «Al llegar a los límites de Cataluña he oído una voz que preguntaba por qué veníamos a esta región a intervenir en las cosas de Cataluña.»

No; han ido para que Cataluña intervenga en las cosas del resto de España e imponga el que tengamos que sufrirlo.

Reciprocidad política

Los diputados de la Lliga, señores Ventosa y Cambó, han repudiado la intromisión de políticos de Madrid en la política catalana.

En verdad que es justificada la queja de los de la Lliga.

¿Y qué podríamos decir nosotros de la intervención de los diputados catalanes en la política española?

De reciprocidades, pues, se trata.

Especialista del Hospital Provincial

Luis Gonzalvo Baeta

Médico especialista de Garganta, Nariz y Oído

Ex alumno interno y ex Profesor ayudante de la especialidad en la Facultad de Medicina de Zaragoza

Coso de Galán, 12 Huesca

Academia de Corte Parisiense

SISTEMA BREVE

Dirigida por la señorita **Julia Villacampa**

Se concede, previo examen, título profesional

Se darán lecciones particularmente

Lanuz, 1, pral.: Unica en Huesca

A. CARDESA

Garganta, Nariz y Oídos

Ex profesor Ayudante de la Clínica de Otorino-Laringología de la F. de Medicina de Barcelona

Consulta de 11 a 1 y de 4 a 6

Coso de Galán, 27, 1.º HUESCA

«La Tierra»

es el órgano de las derechas de Huesca y su provincia. Ayude su obra, suscribiéndose a este diario

CAPITULO XXV

Marido y mujer

El estampido del revólver, al repercutir en los muros de piedra, produjo a Weser un fuerte zumbido de oídos, y al pronto le cegó el humo de la pólvora, más poco a poco los vapores fueron ascendiendo, y el ambiente quedó algo despejado. En el silencio del gabinete secreto seguía escuchándose el monótono gotear del grifo. Weser conservaba el revólver en la mano, pero empezaba a dolerle la muñeca y dejó suavemente el arma sobre la mesa. Sus ojos no se habían apartado de la masa ensangrentada que se alzaba al pie de la puerta. Dirigióse a ella y dió una vuelta al cuerpo del caído con el pie. En el rostro y en la mirada de Tribet estaba retratada la muerte.

Cuando hubo registrado la ropa del cadáver (operación que hizo muy a disgusto, porque no le gustaba tocar a los muertos), Weser arrastró el cuerpo del que había sido su compañero hasta la losa de la argolla y levantó la piedra. De las negras

profundidades salió un olor repulsivo que le produjo náuseas. Empujando el cadáver con el pie lo dejó caer por agujero y luego con el tapete de la mesa mojado en la fuente, limpió la sangre del suelo y tiro el paño al pozo.

Terminadas estas lúgubres operaciones, tapó el pozo con la piedra, se lavó las manos y se puso a contar las monedas de veinte francos del premio, alineándolas en la mesa en montoncitos de a diez. Algunas estaban sucias y las frotó con las yemas del dedo pulgar, silbando al mismo tiempo. Luego examinó el botín sacado de los bolsillos de Tribet.

En un montón fué poniendo un hermoso reloj americano, un lapicero de oro, un cortaplumas de plata, un manajo de llaves y un portamonedas de oro lleno de piezas de veinte francos. Otro montón de monedas de plata se lo guardó en el bolsillo, y luego se sentó a leer las cartas y los papeles, pero estaban muy manchados de sangre y volviendo a levantar la losa los tiró al pozo en compañía de un revólver, un sable, un legajo de órdenes en blanco y una petaca llena de tabaco. Antes de volver a tapar el agujero estuvo escuchando el ruido que el sable hacía al chocar con las paredes del pozo, pero apenas podía resistir el olor a muerte y podredumbre que salía del fondo y colocó en su sitio la losa de la argolla. En seguida volvió a lavarse las manos, guardó lo que había cogido a Tri-